



## Los sucesos de Ránquil

(I parte)

En 1934 la violencia que desplegaban en las calles las brigadas Nacionalsocialistas y la Milicia Republicana pasaron a segundo plano al producirse los graves acontecimientos de Ránquil, lugar cercano a Lonquimay, motivados por los trabajadores de los lavaderos de oro de Huaquén y que detonaron el inconformismo de los campesinos lugareños cuyas peticiones de partición de tierras no habían

sido oídas por el gobierno que, al contrario, había aceptado el requerimiento del fundo Nitrito mediante el cual dichas tierras debían serle entregadas. Notificados de desalojo, los campesinos se sublevaron seguidos de los obreros de los lavaderos de Huaquén, Tallén, Predregoso, Las Juntas, Chilpacó, Troyo, Lolén, etc., asaltaron la pulpería de Ránquil, asesinaron al encargado, robaron el oro que se guar-

daba en la oficina y se llevaron a una mujer como rehén. El grupo, aumentado por campesinos pobres que nada tenían que ver con el asunto y por "compañeros" (agitadores del Partido Comunista) ya en número de 500 se trasladaron al túnel "Las Raíces" en construcción, para convencer, sin resultado positivo, a los obreros que se agregaran a su movimiento. En una emboscada mataron a dos carabineros y a un

tercero que logró huir, lo mataron antes que alcanzara a informar a sus superiores de lo que estaba ocurriendo. Luego comenzaron el asalto de los fundos vecinos motivando la huida de los agricultores a la zona de Mulchén y Santa Bárbara. En enfrentamiento con carabineros, hubo muertos por ambos lados.

Héctor Orlando Henríquez.

## Los sucesos de Ránquil 690187

(III parte y final)

En la capital, donde los sucesos fueron luego conocidos ampliamente, la oposición culpó al gobierno de negligencia por no haber atendido oportunamente las peticiones de los campesinos.

El ministro del Interior despachó un grueso contingente de carabineros al mando del general Humberto Arriagada

para ir en auxilio de las fuerzas de Los Angeles, Mulchén y Temuco. El 6 de julio de 1934 dichas fuerzas, inmensamente superiores en armamento a los sublevados, se enfrentaron con estos causando la muerte de 200 de ellos.

La matanza de Ránquil causó estupor en la ciudadanía y exacerbó a

la oposición que cerró filas contra el gobierno. Grupos de izquierda llamaron a la violencia y se intentó formar una Milicia Obrera para oponerse a la Milicia Republicana que había manifestado su intención de despachar tropas suyas al sur, en defensa del gobierno. Por su parte, otros partidarios del gobierno, a través del

denominado Comité Cívico pedían al gobierno toda su energía para terminar con los amotinados. La agitación política motivada por estos hechos, seguiría en Santiago y todo el país por mucho tiempo para luego irse atenuando y finalmente desaparecer.

Héctor Orlando Henríquez.

el Diario Austral, Valdivia, 8-6-1996 p. 83.

**Los sucesos de Ránquil [artículo] Héctor Orlando Henríquez.**

**AUTORÍA**

Henríquez, Héctor Orlando

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los sucesos de Ránquil [artículo] Héctor Orlando Henríquez.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)